

La Bandera Nacional

SEMI-DIARIO POLITICO

ORGANO DE LOS PARTIDOS INDEPENDIENTES

Fundado con el propósito único de conseguir el triunfo de la Unión Republicana

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, A. C., MIERCOLES 17 DE ENERO DE 1906

No. 2

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE

Don Arturo Rosales
COLABORADORES

Todos los que, inspirados en un patriotismo sano, deseen contribuir al mantenimiento de los fueros nacionales.

ADMINISTRADOR,
Don Rafael Arrillaga

Administración
CALLE DEL PARQUE CENTRAL
FRENTE A "LA ALHAMBRA"

La correspondencia, tanto política como económica, se dirigirá al apartado de correo 159.

TARIFA

Suscripción mensual..... 50 céntimos
Un número..... 5 "

Comunicados, á precio convencional.

Todo recibo que no lleve la firma del Administrador no es válido.

PAGOS ADELANTADOS

TRAJE: 2,000 ejemplares

Discreción

I

Tarareando una canción popular, el barón Juan de Aguisette subía una tarde la monumental escalera del hotel de madame Coquerel, esposa del acandalado director del Crédito franco irlandés.

El barón estaba muy alegre y tenía razón para ello.

Aquella mañana en el bosque de Bolonia, mientras cabalgaba al lado de madame Coquerel, ésta se había mostrado tan amable con él, que al separarse á las doce menos cuarto, al pie del Arco del Triunfo, le dijo:

—Le espero á usted esta tarde á las cinco.

Hacia tres meses que el barón hacía la corte á madame Coquerel, pero sin resultado alguno hasta entonces.

Aquella mujer le parecía incomprendible y tan indescifrable como una inscripción egipcia.

—¡Qué criatura tan singular!— decía con frecuencia para sí el barón Juan.

—¡Parece mentira que se meus- tre tan rehacia con un hombre como yo, que ha sido amado durante año y medio por madame Morlet, la mujer más hermosa y elegante de París, á la que he abandonado, porque he sido yo quien ha abandonado á Berdardina!

II

Madame Coquerel esperaba á Juan en un maravilloso invernadero, lleno de plantas raras, que se comunicaban con el salón.

La dueña de la casa estaba sentada en un diván oriental, teniendo en la mano un libro que no leía.

Cuando anunciaron al barón, dijo:

—Que pase adelante!

Con su sombrero en una mano y uno de sus guantes en la otra, entró el visitante, besó la mano á madame Coquerel y se sentó delante de ella en una silla de paja inglesa.

Se habló del paseo de la mañana, y después la conversación fué tomando un marcado sesgo de afectuosa intimidad.

—Sí, amiga mía—dijo el barón—la amo á usted con verdadero delirio.

—Y qué me lo prueba?
—Hasta ahora... nada; pero que se presente una ocasión... y ¡ya verá usted!

—Sería usted capaz de todo por mí?
—De todo.

—Sin embargo, dudo de su discreción.

—Por Dios, señora, que me ofende usted con esas palabras.

—¡Es tan fácil cometer una indiscreción involuntaria!

—Soy una tumba!

El barón se levantó y fué á sentarse al lado de madame Coquerel; pero ésta se levantó á su vez y corrió á ocupar la silla donde había estado sentado su adorado.

Juan prosiguió la empezada conversación y abogó elocuentemente en pro de su causa.

Madame Coquerel le escuchaba sin dejar de mirarle.

—¡Bravo!—exclamó.—Su discreción de usted es encantador. Pero se conoce que lo ha utilizado usted otras veces. ¡Conquistó usted con él el corazón de madame Morlet!

—¡Madame Morlet! ¿Le juro á usted, señora!... ¡Todo eso no son más que habladurías desprovistas de fundamento!

—¡Sin embargo, me han referido la forma en que ella le abandonó á usted!

Al llegar á ese punto, sublevóse la vanidad del barón, el cual, olvidándose de todo, exclamó:

—¡La forma en que ella me abandonó! ¡Nada de eso, señora! Al contrario, fui yo quien.....

Juan comprendió en seguida que había dicho más de lo conveniente, y se mordió los labios.

—Con que fué usted quien abandonó á madame Morlet!

El barón no contestó. Sus protestas no hubieron servido de nada.

—Y por qué la abandonó usted?

—Hay cosas que no pueden decirse, y acerca de las cuales los caballeros debemos guardar el más absoluto silencio.

—Desconfía usted de mi discreción?

—No, señora; sin embargo....

—No tengo yo confianza en la suya?.....

—Sí, pero.....

Madame Coquerel se levantó y fué á sentarse al otro extremo del diván donde estaba el barón Juan.

Y clavando en su adorador sus ojos de esfinge, le dijo:

—Me aseguraba usted hace un instante, que por mí era capaz de todo género de sacrificios.

—Y mantengo mi palabra.

El barón estaba sumamente alarmado. ¿Qué iba á pedirle aquella mujer? Era indudable que se hallaba dispuesto á complacerla; pero á condición de que no le pidiésemos algo que no le fuese posible realizar.

—Pues bien dijo madame Coquerel—tengo empeño en saber por qué rompió usted con madame Morlet.

—Otra vez? Me pide usted unas cosas!....

—Sí, ya sé que mi exigencia es estúpida. Pero ¿qué quiere usted? Somos tan curiosas las mujeres!... Le juro á usted que el secreto quedará entre nosotros!

El barón comenzaba á perder la cabeza.

—Pero, ¿con qué objeto quiere usted saber eso?—preguntó á madame Coquerel.

—Se trata de un capricho!

—¿Me promete usted ser absolutamente discreta?

—¡Soy una tumba!

—Pues bien, hemos tenido relaciones durante año y medio, y ya que estamos en el capítulo de las confidencias, le diré á usted la causa que me obligó á abandonar á madame Morlet, ó mejor dicho á despedirme de ella. Un día descubrí que su maravilloso pelo; ese pelo que todo París admira, era postizo. Todo aquel andamiaje veneciano no era suyo. ¡Madame Morlet llevaba peluca!

Al decir esto el barón Juan se había echado hacia atrás, sin poder contener la risa que se dibujaba en sus labios.

Madame Coquerel se levantó y miró cara á cara al barón.

—¡El caso es muy curioso—exclamó—Pero sepa usted, amigo mío, que si madame Morlet gasta peluca, yo llevo dientes postizos y no quiero exponerme á que al guño día se lo diga usted á cualquiera.

Y echándose á reír en las barbas del barón, le enseñó treinta y dos perlas admirables, que no tenían absolutamente nada de falsas.

—Se ha hablado usted de mí—dijo Juan, visiblemente contrariado y cepillándose el sombrero con una manga.

—No lo crea usted. A pesar de todo, podemos seguir siendo los mejores amigos del mundo. He querido averiguar si es usted un hombre discreto y ya se á qué atenerme sobre el particular. No abusaré de lo que usted me ha dicho, y todo París continuará creyendo que el pelo de madame Morlet no tiene nada de postizo, ni le ha costado su dinero.

III

A los pocos instantes, el barón Juan de Aguisette bajaba la escalera monumental del hotel Coquerel.

Como era muy aficionado á la música, tarareaba siempre, pero en la presente ocasión cantaba un *De profundis*.

J. NORMAND.

ACEITE SALAT

--Puro de oliva--

➔ Pídase en todos los almacenes y pulperías.

I. SALAT E HIJO
BARCELONA

BOTICA DEL COMERCIO

DE CARLOS A. SILVA R., propietario

Esta casa, montada á la altura de las mejores de la capital, ofrece á su numerosa clientela, un variado surtido de productos nuevos y modernos, pedidos directamente por ella.

En todos los vapores introduce de las mejores casas de Alemania, Francia y Estados Unidos, perfumería y artículos concernientes al ramo de Farmacia en general.

LICOR DE SANGRE de Lavoix & C^o

Cura la anemia, dispepsia y los dolores de cabeza. Cada consumidor es un anuncio de propaganda, porque no falla en ninguno de los casos expresados. Cada año se consumen medio millón de vasos. Único depósito en Costa Rica: LA FARMACIA UNIVERSAL.

PUNTARENAS

Dr. Julio Borbón O.

—MEDICO CIRUJANO—

Despacha frente á La Alhambra, cuarenta varas antes de llegar al Parque Central.

Horas: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

—o A los pobres no cobra consulta o—

Vicente Palavicini

Joyerero y Platero

-- Al lado Norte del Mercado --

Tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un variado surtido de piedras finas, relojes, cadenas y todo lo concerniente al ramo. Su larga práctica le hace tener una escogida clientela, para la cual no pierde oportunidad de tener lo mejor y más económico.

LOS NUEVOS PRODUCTOS DE LA CIENCIA

Tabonucol Pectoratol.—Cura la tos y afecciones del pecho y los pulmones.

Depurativo Express.—El único depurativo vegetal que unido á su acción lleva un gran reconstituyente.

Inyección del Dr. Horter.—Cura en tres días.

Lacor de Tonsky.—La medicina más perfecta en la debilidad prematura.

Mata malaria.—Para calenturas de fríos, Remitentes y Biliosos.

Especificos Indianos.—Reumatismos, neuralgias agudas, dolores en los huesos.

Estomacalina.—Dispepsia, llenuras, indigestión, erutos agrios.

Cerebrina.—Para fortalecer la niñez.

Se encuentran á la venta en las acreditadas Boticas ORIENTAL, FRANCESA, DEL COMERCIO y NUEVA DE SAN JOSE.

ATENCION

Aviso al público que tengo suursal de fideos Bertolini y Monteverde, fábrica comercial que nunca la ha habido mejor.

ROGELIO BERNINI

La Espranza.—Mercado de Heredia.

Los siete capítulos

II

D. Cleto González Viquez

Las pasiones políticas han dis-
cutido el nombre de este ciudadano
en todos los tonos reglamenta-
rios en igualdad de casos, la
amistad lo ha ensalzado con exa-
geración, los no amigos lo han
execrado con rudeza. En ambos
casos habiendo más pasión que
desinterés ha faltado mucho de
verdad y mucho de nobleza; co-
rresponde al amigo ser parco en
el decir y al enemigo ser noble en
sus ataques.

Nosotros opinamos que sería
inútil tratar de agregar algo más
en la concienzuda definición que
á los actos de este señor han he-
cho los bandos políticos que lo
combaten y aunque creemos, co-
mo llevamos dicho, que han sido
rudos, no por esto dejamos de
comprender también que han si-
do los más aproximados é inútil
sería todo lo que en tal sentido
hoy escribiríamos.

Sus últimas transacciones polí-
ticas son las no definidas con
exactitud y á las que dedicaremos
todo el empeño posible, unido á
rasgo característico de su perspi-
cacia refinada.

Don Cleto González Viquez es
y ha sido un hombre honrado,
pero más peligroso en política
que lo que se le ha supuesto, es
temerario y para satisfacer sus
temeridades sería capaz de sacri-
ficar hasta sus afectos más ínti-
mos, es vengativo y legado el
momento podría ser hasta cruel.

La política que ha observado
su partido ha sido maquiavélica;
el maquiavelismo ha existido des-
de el destronamiento de Iglesias;
lo vamos á probar.

¿Vino el señor Esquivel al po-
der por un llamamiento popular?
Nó, vino por una combinación en
que determinado círculo tuvo la
astucia de caracterizar con el sello
de imparcialidad, que debía en-
cubrir sus miras posteriores; no ca-
bía duda, el ardor era excelente,
sólo se sacrificaban cuatro años y
así lo comprendió "Iglesias-Gon-
zález Viquez".

El epílogo de este drama na-
cional es el advenimiento de Igle-
sias á su antiguo reinado!

Y vendrá, no cabe duda, don
Ascensión, aunque esté ajeno á
esa gran trama no fué más que
un accidente de cuatro años y su
caída será fatal porque así como
Iglesias se vengará y cobrará su
calvario el señor Esquivel carga-
rá su cruz por toda una eternidad.

La trama aunque fatal, ha sido
de refinamiento político y si los
resultados son como ellos espe-
ran no hay que negar la inmortal-
idad á tan astutos procedimien-
tos.

Aquí caben dos preguntas:
Don Cleto fué amigo verdade-
ro de Iglesias y cumplirá como
bueno y leal? ha sido enemigo
de don Ascensión y le prepara los
funerales?

De don Ascensión Esquivel no
ha sido amigo.

El partido que más ultrajes ha
inferido á este señor ha sido el
clerismo; cuando los bandos con-
trarios se callaban, el clerismo
por no haber votado la tropa y
policiales en San José, gritaban á
voz en cuello: ¡traición!, ¡traición!

Eso es inconsecuencia y mucha,
teniendo en cuenta que los Minis-
tros, Jueces, Gobernadores, Dis-
putados, etc., etc. eran cleristas;
que el fin político se había
cumplido y la elección de primer

grado eran una mera cataplasma
para calmar los exasperados par-
tidos del pueblo.

Apenas temieron neutralidad
fueron los cleristas los que desde
el do hasta el sí, agotaron las in-
jurias contra el amigo que les dió
trececientos y pico de electores.

Si ningún amigo del señor Es-
quivel fué lo bastante franco para
decirle eso, nosotros que no lo
somos le decimos que debe tener
un tino especial, *que su casa arde
y los incendiarlos los tiene muy á
su lado: el truco "Iglesias-Gon-
zález Viquez" existe desde antes
que él viniera al poder.*

El clerismo se cree vencedor y
no es tanto como suponen.

El clerismo está formado en su
mayor parte de asalariados polí-
ticos que se paran siempre en la
de gauar; *patrioterros* de mercado
que se venden al mejor postor y
el mejor postor en tales casos es
el Gobierno. De esta caterva de
adictos de "tengo y pago" no se
puede esperar mucho!

Esa caterva se desbanda pronto,
sostienen los fuegos mientras todas
las probabilidades están de su
parte, pero apenas dudan echan á
correr hasta volver á ver claro.

¿Que la Unión avise que ya
han escogido el designado y el
clerismo le verá las espaldas al no
venta por ciento de sus adictos!

Hay que tener fé, la partida es
noble y se puede ganar.

Con el desbande del clerismo
se puede contar tan seguro como
seguro sería el de la electoral que
viera que su candidato lo había
vendido al Gobierno.

La partida es noble: es el pue-
blo contra la tiranía, adelante!

Seguiremos en el tercer capítulo.

Atención,

Electores!

LA BANDERA NACIONAL ha ve-
nido al campo de la discusión por
creer que hay un vacío que llenar y,
decididos apóstoles de un ideal,
hemos de llegar hasta el fin.

Somos órganos de la indepen-
dencia y pertenecemos á los par-
tidos que luchan por ella y no á
los que con su nombre tratan de
feriar la opinión nacional en el
mercado de la desvergüenza.

Si, pertenecemos á una gran
causa, á la «Unión Republicana»,
á esa trinidad hermosa de luz y
libertad, de cuyo seno ha de sur-
gir el hombre que nos guíe por el
futuro político y nos libre del bal-
dón de una imposición vergonzosa.

En nuestras columnas cabe to-
do el que decidido en la Unión
quiera reconstruirla y no venga
con triviales argumentos de perso-
nalismos mezquinos, á traer re-
trasos que puedan perjudicar el
triunfo republicano; y nos llama-
mos órganos de los independentes
porque mal que pese hemos
de bajar el antifaz que hoy existe
y hacer luz, mucha luz para q' los
electores no caigan en redes perso-
nales, que amaguen la libertad y
den al enemigo, que es González
Viquez, el triunfo final.

Si, lo somos, y si para ello es
preciso, porque no se avengan
nuestros tres candidatos, promo-
veremos una asamblea general en
San José, de todos los electores
de la «Unión» para que con su
patriotismo salven la Patria.

Recomendamos á los electores
leer nuestro próximo artículo en
el cual entraremos en detalles.

ELECCIONES

— DE —

PRIMER GRADO

Nos encontrábamos en el ex-
tranjero cuando tuvieron verifi-
cativo las elecciones de primer
grado, y por eso no nos entera-
mos de todos los detalles que con-
tribuyeron al escaño del pueblo
y atropello de los principios fun-
damentales de la República; pero
aun no es tarde para lanzar nues-
tra más enérgica protesta contra
los innumerables abusos que con
el mayor descaño se cometieron
por autoridades de diferentes ca-
tegorías, pues desde simples jue-
ces de paz hasta gobernadores se
convirtieron en verdugos del más
sagrado derecho del ciudada-
no: la libertad.

Esas autoridades que con cinis-
mo sin igual se prestaron obedi-
entías á pisotear tan sublimes
principios, no son tan culpables,
ni es de ellos de quien tratamos
de ocuparnos, porque no lo me-
recen, pues sabido es que todos
aquellos que ejercieron presión y
cometieron tropelías validos de la
autoridad de que estaban revesti-
dos y escudados con la protec-
ción ministerial, no fueron más
que instrumentos, que halagados
con la idea de disfrutar largo
tiempo del dulce far niente que
les proporciona el erario público,
seguían ciegamente la consigna
que recibieran de sus amos.

Si esos veletas que giran á
merced del que mejor les paga, no
son los culpables, ¿quienes son?
No necesitamos decirlo. El pue-
blo entero de Costa Rica los se-
ñala con el dedo y la historia se
encargará de vengar ese pueblo
soberano que una vez más ha sido
burlado en sus caros ideales.

¡Caiga el anatema infamante
sobre quienes se han hecho reos
del delito de lesa República!

La libertad eleccionaria en
Costa Rica es un mito; la Consti-
tución, simple leyenda que los
gobernantes traducen á su albe-
drio y las leyes sólo existen para
las pobres víctimas que llegan á
caer en las garras de esos seres
degenerados que no tienen más
conciencia que su estómago y en
nombre de la justicia, ¡oh sacrile-
gio! ejecutan las acciones más
ruines y criminales.

Las últimas elecciones debie-
ron ser anuladas por todos con-
ceptos. Los hechos que tuvieron
lugar en Alajuela, Cartago, Limón
y demás lugares de la Repú-
blica son testimonio irrefutable
contra la parcialidad del gobier-
no. El es el único responsable.

Tenían razón los cleto al decir
desde el comienzo de la campaña
electoral: «Triunfaremos si gana-
mos las elecciones, y si las perde-
mos, de todos modos triunfare-
mos, pues estamos bien respalda-
dos», pero aquellos que tal pensa-
ban y decían, que no ignoraban
el tremendo cargo que envolvían
sus palabras contra su protector,
no han contado con que existen
hombres independentes y de ca-
rácter que velan por los fueros
nacionales, que con valor y pa-
triotismo lucharán por la reden-
ción de la patria y que trabajaremos
incansables hasta ver confundidos
en estrecho abrazo á los tres can-
didatos que proclama la Unión Re-
publicana, quienes sabrán con ab-
negación sacrificar sus aspiracio-
nes personales en aras de la pa-
tria amenazada, salvándola así del
terrible desastre que la esperaba
con el triunfo del enemigo común
ó sea el candidato oficial, según
expresión de ellos mismos.

Pero á ese influjo oficial, es ne-
cesario que los hombres de buena
voluntad opongan una valla in-
fracuqueable donde se estrellen to-
das las ambiciones de los que con
audacia inaudita pretenden regir
á su antojo los destinos de nues-
tra amada Costa Rica, y conver-
tirse en magnates y soberanos de
hombres libres é independientes
que con arrogancia sabrán enfren-
tarse á toda imposición.

LA PAPELETA AZUL

La fusión de los bandos repu-
blicanos fué un hecho, proclama-
do y suscrito por el pueblo. Los
que hoy afirman lo contrario y se
apoyen en que nada estaba escri-
to, ó no proceden con la dignidad
á que obliga un compromiso sa-
grado ó estaban sordos y no pu-
dieron oír ó ciegos y no pudie-
ron ver.

El día de la ovación Naciona-
lista, Sotistas, Fernandistas, Zu-
ñiguistas y Gutierristas se unie-
ron en las calles de San José, y á
una voz gritaron: ¡Viva la Unión
Republicana! De entonces nació
en este pueblo la redentora idea
de la fusión, para elevar al solio
presidencial á cualquiera de los
candidatos de la oposición; de en-
tonces en todos los círculos y reu-
niones políticas, se dijo claro: ya
somos un solo partido y cualquie-
ra de los candidatos nuestros será
el Presidente de la República.

Los órganos oficiales de los
bandos republicanos hablaban de
todos y cada uno de los jefes de
partido de modo encomiástico y
como personas merecedoras de
empuñar las riendas del gobierno,
á voluntad general, apoyados por
las tres fracciones confundidas,
ante la necesidad de derrotar la
imposición.

Luego se formó una lista de
electores, compuesta de los ban-
dos unidos; no con la idea de
triunfar con los electores nada
más, que eso sería ridículo y ma-
jadero, pues á nada conducía el
primer triunfo sin contar con el
segundo. La lista azul, esa por
que votamos de buena fe los que
amamos más las ideas que los in-
dividuos, los que aspiramos al
triunfo de la democracia y el de-
recho, sin preocuparnos en que
sea más ó menos simpático el can-
didato, los que, en fin, iban hon-
radamente; esa lista fué la confir-
mación del pacto de fusión; y
quien la firmó entró en él y está
obligado á apoyarla y sostenerla;
de lo contrario tiene que pasar
por farsante y desleal.

El elector nombrado en la lista
azul es elector de la fusión y no
de un candidato; con la fusión de-
be votar y por el individuo que
ésta designe, so pena de pasar por
traidor de la voluntad popular.

Seamos honrados y patriotas y
confesemos que el grito de «Viva
la Unión Republicana!» lanzado en
las calles de San José, cuyo eco
repercutió en toda la República;
y la lista azul, significan el pacto
de la Unión Republicana!

No es honrado quien lo desco-
nozca.

UN HIDALGO

San José.

COMENTARIOS

Si, señor, «La Unión Republi-
cana» en su concienzudo artículo
del domingo último está en lo cier-
to, ha puesto los puntos á las fes.

El señor Astúa no ha sido res-
ponsable de los actos del Gobier-
no, el señor Astúa en los atropel-
los de Alajuela, Cartago, Limón,

etc. etc. no fué más que un ejecu-
tor fiel á sus superiores mandatos;
de nó, cómo explicarnos los desas-
tres posteriores, aquellos que el
Ejecutivo conoció en minuciosos
detalles y nada, nada en absoluto
valieron reclamos, comisiones y el
sin fin de protestas para evitarlos.

¡Valiente modo de conciliar las
cosas! Los reclamos del partido ofi-
cial eran de cinco ó diez electores
y compensarían la magnitud de
cientos que le inutilizaban á los
partidos independentes.

Eso fué una burla. Los recla-
mos de ellos estaban preparados
de antemano, con eso dirían: la
igualdad para todos, la ley ante
todo.

Bendita ley! que á su amparo
se encubren tales cosas!

Esa ley ya la conocemos de vie-
jo, es la de la célebre fabulita del
León: la primera para mí porque
soy el León, la segunda me pertene-
ce por ser el más fuerte y la
tercera... ¡ay, del que se atre-
viera con ella!

La conocemos y conocemos al
autor de la fábula, que también
se lo haremos conocer á nuestros
lectores.

Por hoy sólo queremos aplau-
dir al valiente colega y como él,
eximir nosotros también al señor
Astúa de los cargos que se le hi-
cieron. Nada, que de hecho ya que
no ha querido presentar su dimi-
sión, la Unión casi la presenta
por él y lo deja como á los porte-
ros del cuento, con libra y sin
llavero.

Cómo explicarnos lo que dice
el articulista de «La Unión» sino
de esta manera:

«O fué un mal funcionario y el
Ejecutivo debió echarlo para no
cargar con la responsabilidad de
sus actos ó fué un Ministro que se
gana su sueldo haciendo lo que se
le manda y á fin de más firma su
cheque y Santas Pascuas, se acabó?»

Que se lo conteste él á «La
Unión Republicana!»

CRONICA

ALMANAQUE

Miércoles 17.—Santos Antonio a-
bad, Sulpicio de Barges y
Rosalia.

Jueves 18.—La Cátedra de San Pe-
dro en Roma, Santas Prisca
virgen y mártir y Liberata
virgen. Del Antiguo Testa-
mento: Adán y Eva.

Recopilando datos

El libro verde está de plácemes;
son numerosos los datos de fun-
cionarios públicos que de su vida
y milagros nos llegan á diario.

Al que nos escribe sobre la ley
de los níqueles de á centavo y
dos centavos, le publicamos ser un
poquito más extenso y más claro
y decimos si al referirse á un per-
sonaje, es á don Cleto ó á quién;
que ponga el nombre que le guar-
daremos el incógnito.

En el Variedades

Los llenos han sido superiores;
los monos se han puesto las botas.

Esto demuestra el poco gusto
de los asistentes y del público en
general. A buen seguro que las lo-
calidades no se agotarían si en vez
de monos dieran «Mancha que
limpia» ó «Locura ó Santidad».

Carámba! con lo que se nos o-
curre! En vista de que la estética
está en peligro, bien podría don
Cleto dictar una ley de estira y
encojo para q' cuando trabajara la
Martínez Casado se obligara á ir al
público y cuando fuéson Saltim-
banques, se le mandara á trabajar
á barracas.

Ley de Licencias

Tenemos entendido que esta celeberrima ley es ancha para unos y estrecha para otros. Ley de estrita y encoje no puede ser buena en *jamás* de los *jamases*.

La ley no se puede cumplir pareja, eso está demostrado ya y puesto que el pueblo bebió, bebe y seguirá bebiendo todos los domingos como los lunes, los martes, los miércoles y las *etcéteras*, valdría más que se derogara y así se evitaría el detrimento de unos cuantos y el beneficio de los más fuertes.

Oh! don Cleto, don Cleto y sus leyes!

Las reformas de don Cleto

Frente a la pulpería "La Bomba", por el Paso de la Vaca, existe, desde antes de las elecciones, un filtro público, que dicen fué puesto para que prestara servicios al vecindario. La obra está concluida, pero sus beneficios no han resultado, el filtro sigue sin filtrar.

Como tenemos entendido que esto costó dinero a la Municipalidad, sería bueno que se diera un paseito por allí. ¡Oh, las reformas de don Cleto! ¡Oh, don Cleto!

Tenorios

Van al teatro un grupo de *señorones*, de adonis de alquiler, que al decir de los más son *terror* de padres y *espantos* de maridos.

Es una plaga mala, no por lo que hacen sino por lo que aparentan; es plaga peor que las siete de Egipto y sus miras de *grandes* conquistadores hacen daño en más de las veces a honores muy bier asentados.

Cuántas veces se les ve en el palco de una familia y sus miradas de picaritos, de Pepitos de oficio, sus actitudes de conquistadores y otros mil detalles que no nota el marido ó el papá de la dama, hacen fluctuar los bonos de aquel hogar. No será con las personas de criterio, pero sí con la turba, con esa muehedumbre que al entregarse á comentarios pueden darle formas verídicas y despedazar el honor de una familia entera.

Contra ellos, contra esos Adonis de alquiler la emparezamos y crean que la tarea habrá de doler les.

Por lo que se dice

Nuestro querido Redactor y Director es costarricense—del Guanacaste;—ya lo saben los que se han dado á la tarea de propalar noticias falsas.

¡Los guanacastecos serán extranjeros!

A los electores

A todos los señores electores hemos mandado nuestro periódico y esperamos que el que no haya llegado á su destino nos sea avisado para remediar el mal.

Es necesario que los electores lleven cuentas de los argumentos que tratáremos en nuestros próximos números; son hijos de una profunda convicción y si en ellos faltan los rasgos geniales de periodistas notables, á cambio sobrarán el patriotismo y la abnegación de causa.

El reloj de la Catedral

El señorito reloj de la Catedral hace lo menos cinco días que mareta las doce menos diez minutos. ¿No podría hacer algo el señor relojero público en bien de ese enfermo?

Ferrocarril

Nos aseguran que en la línea al Pacífico trabajan 300 peones

diariamente y que se piensa aumentar el número para concluir lo más antes posible el trayecto de Santo Domingo á Esparta.

En Funtaromas

La señora Municipalidad de aquel bello puerto del Pacífico se ha dado el honor de invitar al señor Presidente á que la visite.

Como tenemos entendido que la tal señorona está muy adeudada, no nos parece oportuna la ganaría y si creemos que valiera más honores el haberse dado á la sana tarea de administrar más cuerda mente los fondos que se le confian; en artículo especial la va pulcaremos como se merece.

Si ella, acostumbrada á que á sus actos desacertados los calmen las brisas del Pacífico Océano cuenta con eso, debe contar también que por acá nos soplan los vendabales del Irazú y el Poás.

Nos anuncia

la Compañía de Especialidades Farmacéuticas que en su oficina, frente á la Alhambra cuarenta y varas antes de llegar al Parque Central, obsequia libritos que tratan de sus productos y tiene á disposición de cuantos deseen ver, los libros con certificados auténticos de miles de personas que han usado sus productos.—3 v.

CABLES

Caracas, 15.—El Ministro americano se ha hecho cargo de la Legación de Francia. La escuadra francesa salió de Fuerte de Francia con dirección á Trinidad.

París, 15.—Dice el Tattenbach que la conferencia de Algeciras dilatará dos meses porque los delegados marroquíes tienen que consultar con Fez. Cree también que cuanto más tiempo dure la conferencia mejores serán los resultados.

Berlín, 15.—Los socialistas democráticos distribuirán mañana en ésta y en toda Alemania un folleto revolucionario. Las autoridades adoptan contramedidas, confiscaron 50,000 en Elberfeld y cuarenta mil en Goertelz. Los socialistas temiendo una confiscación aquí esta noche duplican el tiraje.

Londres, 15.—Sigue el triunfo de los liberales. Winston, Chuaehill, salió electo con la mayoría de 1,241 votos.

Londres, 15.—De 6 elecciones que verificáronse en Manchester, ganaron 5 los liberales y 1 los obreros. En los demás puntos industriales, de Lancashire y Yorkshire, los liberales batieron á los unionistas. Los liberales ganaron la elección en Wallworth. En Galés é Irlanda no se ha verificado una sola elección. El partido liberal triunfó en Perth con pequeña mayoría. En Halifax salieron electos 1 liberal y 1 obrero. Fueron opuestos por los unionistas. Hoy verificáronse 73 elecciones incluyendo 20 en Londres, también en Leeds y otros centros. A ver empezaron las elecciones en la Universidad de Cambridge y continuarán hasta el jueves. La derrota de Balfour en Manchester constituye una sensación del momento. En un discurso pronunciado por éste en el club conservador predijo corta vida para el Gobierno. Apesar de su fracaso pidió que los unionistas continúen lalucha.

Petersburgo, 15.—En el famoso café "El Oso" verificóse la ceremonia de velar la conclusión del viejo año con todos los antiguos festejos. A media noche la orquesta tocó Dios salve al Emperador. Todos á excepción de un estudiante de apellido Davidoff, miembro de una familia aristocrática, se pusieron en pié. Un oficial del ejército pidió se repitiera verificándose una manifestación realista. El conde Sherometiff, pariente del notario reaccionario del mismo apellido, dirigió un epíteto insultativo á Davidoff por haber ése e negado honrar el himno nacional y al mismo tiempo se le tiró de la silla. Dio esto por resultado calurosa disputa. Súbitamente en medio de aclamaciones de 30 concurrentes se oyeron 5 disparos quedando tendido en el suelo el cadáver del estudiante. Además de matar á Davidoff, Sherometiff hirió á 2 mujeres; reñó un alboroto indesculpable, 3 compañeros del estudiante atacaron á su asesino armado de botellas de champaña. Este á pesar de que estaba bañado en su propia sangre logró alcanzar la puerta. Las mujeres gritaban y se desmayaban. Reinó gran pánico. Muchos de los más prominentes miembros de la alta sociedad, in-

cluyendo los embajadores, se retiraron apresuradamente para evitar servir de testigos. Sherometiff es oficial de la guardia Seminsky. Davidoff cuando fué atacado trató de hacer uso de su espada pero murió antes de desvenenarse.

Manchester, 15.—Horridge recibió 6403 votos y Balfour 4423. En la última elección Balfour recibió 5804 votos y su opositor Scott 3352. A fin de comprender debidamente el enorme cambio de votos es menester hacer notar que la mayoría agregada unionista de 5 divisiones electorales de manchester que ascendía 7321 se ha trocado en mayoría liberal 11,117, en la sexta división la mayoría liberal de 26 se ha trocado en 2454. Lo que hace más notable el triunfo de Horridge es el hecho que es relativamente desconocido y jamás ha tenido asiento en el Parlamento ni aun se ha presentado como candidato. Es bien conocido como abogado, pero su habilidad forense no hizo conocer á los electores.

Fué á Manchester aparentemente con poca probabilidad de éxito. Aun los mismos liberales reconocieron que era candidato contra un hombre como Balfour. Desde el principio Horridge condujo una campaña agresiva. En su primer discurso dijo que la división electoral oriental de Manchester era el Puerto Arturo del conservatismo. Aconsejó á los electores seguir el ejemplo de los valientes japoneses y capturarlo.—Dijo que representaba los principios de los débiles contra los fuertes, de los pobres contra los ricos, la plebe contra la aristocracia. Agrega que todo el país esperaba la actitud que adoptaría manchester oriental. Entró los unionistas que han sido reelectos se encuentran Gilberto Paskeren Gravesed y George Vondham, ex-secretario en jefe de Irlanda, quien derrotó al general Brice en Dover.

Algeciras, 15.—Reina mucha animación en ésta. Nicholson llegó anoche y fué recibido en la estación por el Mariscal Stuart y White, Gobernador de Gibraltar, acompañándole al palacio gubernativo. Las naves en la bahía tiraron y Sartenbach y mañana á Revill Gummeiro y Mohammed Torres, representantes de Estados Unidos y Marruecos, respectivamente. Fundados en la bahía encuentranse varias escuadras, 21 navíos ingleses, 3 franceses, 4 españoles y 6 americanos. El servicio telegráfico en Algeciras es deficiente. Los delegados marroquíes se limitarán á discutir, no pudiendo aprobar definitivamente, dejando someter toda cuestión al Sultán. Se cree que recomendarán la aprobación de toda propuesta que sea aceptada por unanimidad por los delegados europeos, con tal que mantengan soberanía é integridad de Marruecos.

Petersburgo, 15.—Telegrafian de París que Francia está alarmada, temiendo complicaciones en Algeciras, debido á la política agresiva de Alemania. Witte y Lamsdorff no participan de estos temores, pues están convencidos que Alemania exigirá únicamente la puerta abierta, sin embargo, Rusia apoyará á Francia. Se confirma que Inglaterra apoyará también.

Londres, 15.—Ha disminuido la ansiedad y temores de un conflicto franco-alemán. Sin embargo, ambos preparáronse para la guerra principalmente sobre las fronteras. Sábese que el gobierno belga está ansioso á causa de la concentración de un cuerpo de ejército alemán sobre la frontera.

Eisenbomb, 15.—Rumórase que el Kaiser proyecta imponer zollverein ó unión aduanera á Bélgica y Holanda, con Alemania.

New York, 15.—De fuente excesiva se sabe que Francia y España están en completo acuerdo respecto á Algeciras. Inglaterra é Italia los apoyarán. América también, parcialmente.

Algeciras, 15.—Adelantándose la fecha ha llegado inesperadamente abordo del Río Plata, el Representante de Marruecos Mohammed Torres. Los navíos de guerra españoles disparánle salvas. La población hállase sobre el puente ovacionándole. Acompañanlo 60 personas. Cochec del Estado traídos de Sevilla los lleva á la quinta situada cerca de las quintas destinadas á las delegaciones inglesas y francesas. Gibraltar está animadísimo debido á la presencia de marinos extranjeros. Los ingleses y americanos fraternizan. Corresponsal americano celebró entrevista con Revoll. Preguntó por qué pide Francia favores especiales en Marruecos; Revoll le contestó que la proximidad geográfica y extensión de las fronteras de Argelia justificanlo. A su gestión de que la doctrina de Monroe se base en teoría de proximidad geográfica. Revoll expresó asenso, agregando que era muy natural, dado la posición especial que ocupan los Estados Unidos hacia las repúblicas sud-americanas.

OPORTUNIDAD

Por motivo de viaje, se venden varios muebles muy baratos.—En esta imprenta informarán. —1 m.—

PARA EL TOCADOR DE LA MUJER

LA CREMA LUCRECIA hace hermostar el cutis, quita las pecas, barros, espinillas. Esta crema deliciosa, pues blanquea y afirma los polvos, evitando que éstos penetren en los tejidos y alteren la lozanía y colores de la mujer. Como es lechosa se debe untar y esperar dos ó tres minutos sin secarse.

Para la caída del pelo nada supera al Agua legítima de Quinquina de Rimoneau, compuesta con tres clases de quina, fósforo, cantárida y un antiepileptico que impide la destrucción del cabello. Da lustre y hace crecer.

La Compañía de Especialidades Científicas para evitar falsificaciones, ofrece al público un Salón de Muestras frente al antiguo local que ocuparon. Los señores Alfaro, á 90 varas al Norte del Parque Central y anuncia que sus especialidades hasta hoy solo se encuentran de venta en las boticas "Oriental," "Francesa," "Nueva de San José" y del "Comercio."

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

La más antigua y la que ha dado mayores garantías á su numerosa clientela. Tiene un variado surtido de materiales escogidos y ha bajado sus precios á la altura de la situación.

Envíos por correo á todas partes del país libre de portes.

La Palestina

Esta talabartería tiene á la disposición del público un magnífico surtido y ofrece hacerse cargo de todo trabajo garantizando buenos materiales y elegancia.

—PRECIOS ECONOMICOS—

SANTIAGO CALVO

PANADERIAS

- La Soledad - - La Habanera -

La Estrella

- P. y R. O D I O -

Estos acreditados establecimientos trabajan con materiales de primera calidad - Maquinarias modernas. - Aseo y esmerado cumplimiento. - Ventas de Harina al por mayor.

La ULTIMA JOYA

Empresa de funerales y Carruajes

—DE—

JACINTO CARBONELL

Teléfono N° 214

Ofrece al público un servicio completo de coches para paseo, teatro, matrimonio bautismos etc.

El ramo de funerales es completo y el establecimiento cuenta con lo mejor y más económico: atáides desde \$ 2-00, cajas mortuorias, catafalsos de varias clases, carro, fúnebres elegantes, de 1° y 2°. También se hace cargo de las invitaciones y coronas

En la actualidad ofrece al público un atáid y carro fúnebre de 3° clasistrado por dos caballos americanos, todo por \$ 25-00.

—SERVICIO CUALQUIERA HORA DE LA NOCHE—

EL ESPEJO

Fábrica de Lunas, Espejos y Cuadros

—DE—

J. PEREIRA & Co.

Frente á la esquina Norte del Mercado, al lado de la Botica de La Fé Guiados por la necesidad de una fábrica de espejos en este país dada la gran cantidad de espejos que hay manchados, avisamos á sus dueños y al público en general que el que nos dé un espejo manchado, por un bajo precio se lo entregaremos completamente nuevo.

Nuestros trabajos los garantizamos por estar fabricados con los últimos adelantos en el ramo y no haber sufrido un viaje sobre loimar que tanto ataca á este artículo.

Además, ofrecemos un surtido completo en espejos nuevos, mduras y cuadros. Nos hacemos cargo de trabajos de material cristal ó vidrio, cortarlos ó taladrarlos por gruesos que ellos sean.

San José, 22 de Setiembre 1905.

"La Milflor"

ESTABLECIMIENTO FLORISTA
CUESTA DE NUÑEZ

Ofrece al público sus trabajos originales del ramo, tan bien conocidos por los artísticos y sus precios módicos.

Medalla de bronce de la exposición internacional de Jardinería de Hamburgo, 1897, adjudicado por Horticultura Sociedad de floricultores daneses.

K. CARLOS KRISTIENSEN,
Unico florista especialista.

Macaya & Co.

--- F. V. DE LA ESPRIELLA ---

ANDRÉS FORTICH --- JUAN MACAYA

|| Especialidad en Ferretería



PARA NAVIDAD!

PARA NAVIDAD!

Sranofonos "Victor" DE VARIOS MODELOS Y
Discos selectos

Fonógrafos y Cilindros,
PARA DIVERSION Y
PARA EL ESTUDIO
DE IDIOMAS

SAN JOSE COSTA RICA

Esquina, calle central Norte y 1ª Avenida Este

DIAGONAL A ROBERT HNOS.

APARTADO NUMERO 288

TELEFONO NUMERO 64

Dirección telegráfica: FORTICH

Palacio Hotel

PROPIETARIO, R. C. CHILDS

Situado en la Calle 2a. esquina á la Avenida Central, frente á la Magnolia.

Montado con todo el lujo y comfort que reclaman nuestros tiempos se abrirá el próximo lunes, cuatro de diciembre este suntuoso hotel que ha de ser gala y ornato de la capital josefina. Nuestra cultura sociedad contará desde ese día con un hotel de primera y un magnifico restaurant, al frente de cuya cocina se hallará un excelente cocinero francés.

Desde ese día las personas de gusto, tanto de la capital como de provincias, que necesiten hospedarse deben dirigirse al Palacio Hotel donde encontrarán toda clase de comodidades.

¡¡ La verdad se impone!!

La Zapatería Española no necesita de mucha propaganda: sus clientes la hacen muy buena al recomendar sus trabajos que siempre son de primera calidad.

No contentos con el calzado que se hace aquí se ha obtenido instalar un taller especial en España de donde ya ha llegado la primera remesa de calzado que se exhibe en su nuevo y elegante escaparate y que ha causado la admiración de los transeúntes.

Se hacen todos los estilos, francés, español y americano

A LA PERFECCION.

EL JARABE FENICADO de VIAL
combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las *Tuberculosis, Gonorrea, Bronquitis, Grippe, Neumonia, Influenza.*
En todas las farmacias

VINO JARABE de DUSART
Con Lacto-Fosfato de Cal
El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energicos. Alienta y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y lúnticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.
Las mujeres *convalecientes* que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.
El Lacto-Fosfato de cal enriquece el leche de las *Norizas* y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la *Dentición* se efectúa sin cansancio ni convulsiones.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

HIERRO GIRARD
El profesor Girard, miembro de la Academia de Medicina de París ha concluido « que los enfermos to accepten fácilmente, que lo absorba muy bien el estómago, renima las fuerzas y cura la cloromanía, y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no solo no entristece, sino que combate el estancamiento, y eleva pronto la débil circulación de la sangre ».
El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo manual y combate la esterilidad.
En todas las farmacias

INYECCION de GRIMAULT y C^o al Matico
Preparada con las hojas del Matico del Perú, tan populares para la curación de la hemorragia, esta inyección al adquirida en poco tiempo reputación universal, por ser á la vez eficaz y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos. 8, rue Vivienne, PARIS

ASMA - OPRESION
Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^o son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión.
En PARIS, 8, rue Vivienne y EN TODAS LAS FARMACIAS

Elixir Antinervioso POLISOMURADO
de BAUDRY, Farmacéutico 1^o Clase.
Es el Elixir, que reúne con perfecta combinación los beneficios de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y sus efectos rápidos por los estómago más débiles. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, misuralpne, en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y los estados que se producen por los vapores, y á las que de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histerico, la epilepsia y el baile de San Vito.
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Hotel Internacional
Las mejoras introducidas en este renombrado HOTEL lo colocan hoy á la altura de los principales de América.
Su esmerado servicio, como la elegancia de las habitaciones, hacen del HOTEL INTERNACIONAL el predilecto de cuantas personas llegan diariamente á San José.
En cuanto á la cocina, al frente de ella se halla uno de los más hábiles cocineros que al país han venido. Su propietario es el ventajosamente conocido **SEÑOR SACRIPANTI**

A VISO

Queriendo atender en diferente forma mis negocios, pongo en venta lo siguiente:—Un motor á vapor, fuerza 3½ caballos; un molino para moler maíz, máquinas y accesorios para elaborar carnes. Una volanta último modelo.—Informes en mi carnicería: — **IL SEMPIONE** —

Está próximo para llegar el renombrado vino de mesa de la casa «CONTRATTO», el famoso vino CHIANTI y varios otros productos italianos, estoy dispuesto á venderlos á precios de costo y servirlos á domicilio á las familias que me honren con sus órdenes. El vino se despachará por docenas y toda orden será atendida por su propietario.

ERCOLE CANOSSA

— En la esquina Noroeste del Mercado de San José. —

Apollinaris

"LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA"

PREMIADA CON:—

Medalla del Estado Real Prusiano, 1902.

Medalla de Oro,

Exposición de Dusseldorf, 1902.

Venta Anual: 30,000,000 Botellas.

Embotellada solamente con su propio gas natural y unicamente en el Manantial Apollinaris, Neuenahr, Alemania



PEPITA CUETO, DE BARACOA, CUBA.

"Nació enfermiza y delicada; á la edad de un año y medio estuvo á la muerte á causa de su extrema debilidad y una anemia profunda que se le declaró, y el desenlace hubiera sido necesariamente fatal, según confesaron sus mismos padres, si el Doctor José H. Pérez no hubiera recomendado

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

con cuya medicina-alimento la niña recuperó sus fuerzas y energías y goza desde entonces de una salud perfecta."

No se conoce en la historia de la medicina un preparado que reporte tanto beneficio á las criaturas enfermas como la **Emulsion de Scott Legítima**. Cuando se les administra con constancia, los resultados son maravillosos y seguros. Ella les suministra ya predigerida la grasa que tan necesaria es para la buena nutrición y desarrollo de los tejidos vivos, el fósforo, la cal y la glicerina que forman la materia plástica de los huesos y los nervios, y las demás sustancias minerales y orgánicas que forman una sangre rica y pura.



La Emulsion de Scott Legítima es la única Emulsion de aceite de hígado de bacalao que no se separa, ni se enrancia, ni fermenta en el estómago de los enfermos. La única que se conserva siempre fresca y agradable y la única recetada por todos los médicos del mundo. Ninguna es legítima si no lleva la marca del "Hombre con el pescado á cuestas". Las Tabletas de Crecosota de Scott & Bowne tomadas juntamente con la Emulsion de Scott forman el mejor tratamiento médico de la tuberculosis en todos sus grados.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.